

William de Jesús López Sánchez

Sergio Jiménez Ruiz

MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS

Interculturalidad y Salud II

Grado: 2°

Grupo: "A"

MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS

La visión científica, racional de la medicina del Atlántico norte ha hecho significativa, particularmente en la antropología médica, la diferencia entre natural y sobrenatural, y en general para la antropología con el término "transnatural" hago referencia a eventos, procesos, prácticas, discursos, experiencias y percepciones. Gracias a la globalización cultural resulta evidente que nuestras formas convencionales de concebir las culturas indígenas se han vuelto gradualmente inadecuadas, parciales y sesgadas. Said impulsó el cuestionamiento de la geo-geografía política del mundo, al sugerir que el Oriente se construyó discursivamente para satisfacer la necesidad del occidente. Wolf contribuyó de manera importante, poniendo de relieve los efectos de la expansión territorial de distintos imperios a lo largo y ancho de la superficie planetaria. Ante los procesos de migración masiva y el contexto contemporáneo de relativización cultural, se está promoviendo la desterritorialización y reterritorialización de las formas culturales. La globalización cultural, entendida como la convergencia y divergencia de fenómenos homogeneizantes y heterogeneizantes, obliga a dudar de la posibilidad de que existan procesos sociales o culturales.

Los miembros de las comunidades aceptan que los médicos aprenden en sus sueños tanto las oraciones como las plantas efectivas para los tratamientos, es necesario reconocer que muchas cosas se pueden aprender a través de los medios orales de comunicación que

se establecen entre los integrantes de los distintos grupos de edad. La racionalidad moderna depende de formas más confiables, verificables y sistemáticas que garantizan la uniformidad de un saber. Los médicos cosmopolistas que asesoran al grupo, aunque profesan una honesta y veraz simpatía, hacia los médicos locales y sus conocimientos, se sujetan a un proceso de disciplina que caracteriza a las instituciones de enseñanza cosmopolítica. La afiliación explícita al sistema escrito de transmisión del conocimiento confirma un segundo distanciamiento con respecto a la medicina local: mientras que los antepasados aprendieron los remedios gracias a su contacto con la naturaleza.

En entrevistas con médicos se hace hincapié el origen sobrenatural de los conocimientos de ellos y de muchas enfermedades. Sus conocimientos y prácticas se originan en sueños y en enfermedades que anuncian el llamado a la práctica médica; afirman que el aprendizaje de los tratamientos se realizan a través de los sueños; en su práctica del tratamiento de los enfermos mantienen la primicia, los rezos e invocaciones y la medicina herbolaria sigue subordinada a la dimensión transnatural.

Un segundo sentido de la comunidad herbal se infiere de las demandas por parte de los consumidores de servicios médicos. Las poblaciones se han diversificado en las últimas décadas: ladinos, indígenas nacionales y extranjeros, todos comparten el

espacio urbano. Cada grupo se relaciona con los sistemas de conocimientos médicos coexistentes en la región de distintas maneras. En la antropología se necesitan entender los conocimientos médicos locales como formas híbridas culturales y establecer una distancia analítica que demanda de los grupos indígenas una cierta pureza y autenticidad en sus prácticas. La modernidad como la dimensión cultural que ha acompañado a la consolidación de formas económicas capitalistas. En el capitalismo se ha extendido desde sus países de origen hasta otros estados-nación, la modernidad también ha atravesado otras sociedades y culturas.

La relación de las medicinas locales con la modernidad ha sido una relación cambiante. Cuando la modernización se entendía como un proceso evolutivo e ineludible, las elites nacionales aceptaban que los indígenas deberían dejar de ser indígenas; existe otro factor que contribuye a situar la medicina local de la organización en el ámbito de la modernidad; a saber, la mercantilización y la transformación en bien del consumo de la medicina local; lo cual se describió por una parte, la reproducción de la organización está garantizada en tanto que pueda sostener una imagen en las agencias y fundaciones nacionales e internacionales. Así los médicos locales de la organización se han constituido en un ejemplo paradigmático de la modernización de las medicinas locales.

Bibliografía

Díaz, A., & Igor, S. (2010). MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS. *Nueva Antropología*, 22. Recuperado el 23 de febrero de 2022, de <https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>